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Hijrah Tigray
Awalnya saya ingin jalan darat: 
dari Addis Ababa ke Makelle. 
Memang perlu waktu 12 jam, 
tapi akan bisa lebih banyak 
melihat berbagai wilayah di 
Ethiopia. Soal tidak aman bagi 
wartawan itu justru menantang.

Indonesia Kini Punya ”Temasek”

Hal 18

Welcome Danantara

Nantinya seluruh dividen BUMN 
yang diperkirakan sebesar Rp 170 
triliun tidak lagi disetorkan ke APBN, 
tetapi akan dikelola Danantara. Uang 
itu akan diinvestasikan ke berbagai 
sektor. Salah satunya hilirisasi 
tambang seperti bauksit, nikel, 
tembaga, dan sebagainya. 

Informasi yang dihimpun Harian 
Disway, dalam struktur Danantara ada 
dewan pengawas yang akan dipimpin 
Menteri BUMN Erick Thohir. Kemudian, 
wakilnya adalah Muliaman D. Hadad. 
Di dalam dewan pengawas juga akan 
ada KPK, kejaksaan, Polri, PPATK, 
Kemenkeu, dan sebagainya. Artinya, 
yang akan mengawasi Danantara 
sangat banyak dan berlapis.

”Kami akan transparan dan 
terbuka untuk diawasi,” ujar CEO 
Danantara Rosan Roeslani. 

Bagaimana dengan Lembaga 
Pengelola Investasi atau Indonesia 
Investment Authority (INA)? 
Sovereign wealth fund (SWF) 
Indonesia yang didirikan Jokowi itu 
dipastikan tetap ada dan terpisah 
dengan Danantara. 

Danantara juga telah diproteksi 
agar tidak dimasuki partai politik. 
Dalam RUU BUMN, pengelola 
Danantara harus dari kalangan 
profesional. Pun, proteksi itu akan 
diperkuat peraturan pemerintah. 

Melihat optimisme presiden dan 
board of Danantara, rasanya kita 
pantas berharap besar terhadap 
lembaga investasi baru tersebut. 
(Tomy Gutomo)

AKHIRNYA sudah ada kepastian 
soal Daya Anagata Nusantara 
(Danantara). Presiden Prabowo 

Subianto hari ini meluncurkan 
Danantara di Istana Kepresidenan. Itu 
semacam Temasek di Singapura. Tiga 
orang sudah ditunjuk untuk memimpin 
lembaga yang akan menjadi pemilik 
baru BUMN tersebut.

Mereka adalah Rosan Roeslani 
yang akan menjabat sebagai chief 
executive officer (CEO). Menteri 
investasi dan kepala BPKM itu akan 
dibantu Dony Oskaria yang akan 
duduk sebagai chief operating officer 
(COO) dan Pandu Satria Sjahrir yang 
menjadi chief investment officer (CIO). 

”Saya akan umumkan Danantara 
pada Senin (24 Februari 2024) di istana. 
Ini akan menjadi harapan baru bagi 
Indonesia,” ujar Presiden Prabowo 
Subianto kepada pimpinan media di 
Padepokan Garuda Yaksa, Hambalang, 
Bogor, Sabtu, 22 Februari 2024.

Para pimpinan media tadi malam 
(Minggu, 23 Februari 2025) juga 
dipertemukan dengan tiga pimpinan 
Danantara di Mandiri Club, Jakarta 
Selatan. Gedung itu akan menjadi 
kantor Danantara.

Yang menarik, bukan hanya 
tujuh BUMN yang bergabung ke 
Danantara. Melainkan, seluruh 
BUMN akan menjadi milik Danantara. 
Seluruh BUMN akan dialihkan 
ke Danantara. Dengan begitu, 
Danantara akan memiliki aset hingga 
Rp 15.000 triliun. 

Enam Jam di Hambalang
 Baca Halaman 10

BOARD OF DANANTARA 
(dari kiri) Dony Oskaria 
(COO), Rosan Roeslani (CEO), 
dan Pandu Sjahrir (CIO) di 
Mandiri Club, Kabyoran Baru, 
Jakarta, Minggu malam
(23 Februari 2025).

PRESIDEN PRABOWO SUBIANTO saat pertemuan dengan pimpinan media di Hambalang, Sabtu, 
22 Februari 2025. Ia juga menjelaskan soal Danantara.
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KETIMBANG mencari sekolah 
dengan biaya pendidikan 
yang murah, orang tua 

kini cenderung memprioritaskan 
kualitas pendidikan yang ditawarkan 
sekolah. Seberapa mahal biaya 
yang harus dikeluarkan bukanlah 
soal. Asal kualitas pendidikannya 
mumpuni, sekolah itu akan  
dipilih. Yang penting, kelak anak 
mereka bisa survive. Punya 
keterampilan hidup ketika melebur 
dengan masyarakat.

Tentu saja, sekolah-sekolah  
swasta yang eksis semakin diminati 

LIPUTAN UTAMA

”Betul. Orang tua saat ini tidak 
hanya mencari sekolah yang  
bagus secara akademis. Tetapi  
juga yang mampu membekali  
anak dengan nilai-nilai agama  
yang kukuh,” kata Pakar  
Pendidikan Universitas Negeri 
Surabaya (Unesa) Martadi, Jumat, 
21 Februari 2025.

Kini, sudah banyak orang tua  
yang menyadari bahwa pendidikan 
adalah investasi strategis  
untuk masa depan anak. 
Menurut Wakil Rektor IV Bidang 
Perencanaan, Pengembangan,  

Orang tua saat ini semakin kritis. Juga kian selektif memilih sekolah untuk anak-anak 
mereka. Di kota metropolitan seperti Surabaya, misalnya, orang tua —tentu dengan 
finansial mencukupi—tidak lagi sekadar mencari sekolah yang murah atau gratis. 

Makin Mahal,  
Makin Dikejar

saat ini. Sebab, mereka rata- 
rata menawarkan kurikulum  
nasional plus. Atau yang  
diperkaya dengan kurikulum 
internasional. Misalnya,  
Kurikulum Cambridge atau 
International Baccalaureate (IB) 
yang populer di Indonesia. 

Selain kurikulum internasional  
yang ditawarkan, sebagian orang 
tua juga cukup meminati  
sekolah swasta berbasis agama. 
Tujuannya, agar anak berkarakter 
dan punya nilai-nilai agama  
yang kuat. 

Sekolah ’’Elite’’ Terus Melejit di Surabaya
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SMAK SANTA MARIA, salah satu sekolah favorit di Surabaya yang menjaga nilai-nilai pendidikan dengan dasar agama Katolik. Sekolah ini sudah berkarya 
selama tujuh dekade.
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Kerja Sama, dan Teknologi Informasi 
dan Komunikasi Unesa itu, orang 
tua tidak ingin anak-anak mereka 
gagap dalam menghadapi tantangan 
yang semakin berat. 

”Anak adalah aset. Tantangan ke 
depan sangat berat. Dan jika  
tidak dipersiapkan sejak dini, 
anak-anak kita tidak akan mampu 
bersaing,” tegasnya.

Pertengahan Januari 2025 lalu, 
Harian Disway telah mendatangi 
sejumlah SMA ’’elite’’ di Surabaya. 
Tentu, untuk mengetahui  
berapa biaya sekolah yang 
diperlukan. Termasuk apa saja 
fasilitas dan kurikulum yang 
diberikan kepada siswa (lihat grafis 
halaman 5).

Di SMA Kristen Petra 1, 
misalnya, fokusnya tidak hanya 
pada akademik siswa. Tapi, 
juga menitikberatkan pada 
pengembangan karakter dan 
keterampilan siswa. Melalui 
program-program unggulan  
yang dimiliki.

Secara keseluruhan, ada empat  
pilar utama dalam pendidikan 
di semua SMA Kristen Petra. 
Yaitu, Physical Growth, Emotional 
Intelligence, Talent Development, 
dan Relationship with God.  
Meski masih menggunakan 
kurikulum merdeka, SMA Kristen 
Petra 1 memperkaya dengan 
kurikulum khas Petra, yakni  
berupa mata pelajaran  
teknologi pengolahan.

SMA Kristen Petra 1 juga punya 
fasilitas modern. Yakni, berupa 
laboratorium fisika, kimia, 
biologi, laboratorium bahasa, 
dan laboratorium komputer. 
Konsep pembelajarannya juga 
mengintegrasikan nilai-nilai Kristiani. 
Termasuk menawarkan program 
bahasa Inggris yang intensif. 

”Ada native speaker dari Amerika 
yang bisa membantu siswa kelas 10 
meningkatkan kemampuan bahasa 
Inggris mereka,” kata Kepala SMA 
Kristen Petra 1 Elisabeth Dian  
Puji Lestari. 

Dian mengatakan, SMA Kristen 
Petra 1 juga memiliki program 
pertukaran pelajar yang telah 
berjalan lebih dari 12 tahun. Yayasan 
sekolah Petra juga turut bekerja 
sama dengan berbagai universitas 

dalam dan luar negeri, termasuk 
Cambridge University  
Press & Assessment.

”Selain itu, kami mengadakan 
Petra International Campus Tour ke 
Singapura, Australia, dan China,”  
ujar Dian.

Pun demikian di SMA Kristen  
Petra 2. Siswa dilatih melalui 
program One Person One 
Talent. Ada berbagai 
ekstrakurikuler untuk 
mengasah  
soft skill dan life skill 
siswa. ”Setiap siswa 
harus memiliki setidaknya 
satu bakat yang mereka 
kembangkan,” kata  
Kepala SMA Kristen Petra 2 
Cahyo Fajariati.

Untuk memastikan tujuan siswa 
tercapai, kata Cahyo,  
sekolah rutin berkoordinasi  
dengan orang tua siswa. Setiap 
pekan, wali kelas, bersama wakil 
kepala sekolah dan guru BK akan 
melakukan rapat koordinasi. 
Tujuannya, untuk mengetahui 
kondisi kelas masing-masing. 

”Kami juga menyelenggarakan 
sosialisasi rencana studi sejak kelas 
10 dan memberikan tes psikologi 
(psikotes) kepada siswa,”  
kata Cahyo.

Sekolah Ciputra adalah salah 
satu institusi pendidikan yang 
menggunakan kurikulum 
International Baccalaureate (IB). 

Principal High School 
Sekolah Ciputra  
Mark Hukom 
menjelaskan, fokus 
utama kurikulum  
itu adalah mengasah 
soft skill dan life  
skill siswa.  

”Yang dijamin  
bukan sekolah  

di luar negerinya, tetapi  
membantu proses anak  
untuk mencapai ke sana,”  
ujar Mark Hukom.  

Mark menjelaskan, Sekolah  
Ciputra rutin mengadakan parent-
teacher conference. Artinya, guru 
dan wali murid sering berdiskusi 
tentang kebutuhan siswa. 
Salah satunya membahas tipe 

SMA MUHAMMADIYAH 2 Surabaya menjadi favorit karena atmosfer pendidikan dan prestasi siswanya.
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pembelajaran, penugasan, jumlah 
tugas, dan lainnya. Tentu, untuk 
memastikan anak siap menghadapi 
dunia kuliah.  

Selain pendidikan akademik, 
pembelajaran mencakup berbagai 
aspek. Seperti menulis,  
membangun argumen yang  
kuat, terampil berkomunikasi  
dan negosiasi, serta berkontribusi 
bagi masyarakat.  

”Penilaiannya bukan hanya nilai 
akademis, tetapi juga kemampuan 
dan keterampilan siswa. 
Pembelajarannya mirip seperti 
kuliah,” jelas Mark.  

Sementara itu, SMA Katolik 
Santa Maria Surabaya 
menonjolkan pembinaan karakter 
dan pemanfaatan teknologi 
pembelajaran. Selain  
tentu saja tetap berfokus  
pada akademik. 

Wakil Kepala Humas SMA  
Santa Maria Surabaya Leo  
Agung Bayu menjelaskan, SMA 
Santa Maria Surabaya menekankan 
pembelajaran yang tidak  
hanya mengejar nilai. Tetapi  
siswa juga diajak untuk  
memaknai apa yang dipelajari  
dari sekolah. 

”Kami ingin siswa tidak hanya  
pintar secara akademis, tetapi  
juga memahami makna dari  
setiap ilmu yang didapat,” kata 
alumnus Universitas Katolik Sanata 
Dharma tersebut.  

Meski bukan sekolah inklusi, 
SMA Santa Maria Surabaya 
tetap menerima beberapa siswa 
berkebutuhan khusus. Juga 
menyediakan konselor rutin  
untuk semua siswa. Termasuk  
siswa yang membutuhkan 
pendampingan lebih.

”Pembelajaran kami menggunakan 
E-Modul. Artinya proses belajar 
sudah didigitalisasi,” kata Bayu  
yang pernah aktif di pers  
mahasiswa tersebut.  

Sedangkan SMA Muhammadiyah 2 
Surabaya menawarkan  
berbagai program pendidikan  
yang inovatif dan berkarakter. 
Ada kelas internasional, kelas  
tahfidz, asrama putra dan  
putri, serta 54 ekstrakurikuler  
yang mendukung pengembangan 
bakat siswa.  

SMA Muhammadiyah 
menggabungkan beberapa 
kurikulum. Seperti Kurikulum 
Merdeka, Cambridge untuk kelas 

internasional, dan kurikulum khas 
Muhammadiyah. Rencananya, 
sekolah berbasis agama Islam 
tersebut juga mengadopsi kurikulum 
International Baccalaureate (IB). 

Humas SMA Muhammadiyah 
2 Surabaya Tanti Puspitorini 
menjelaskan bahwa program itu 
merupakan bagian dari upaya 
sekolah untuk memenuhi  
kebutuhan pendidikan berkualitas 
tinggi. Mengintegrasikan  
muatan agama dengan  
kurikulum internasional.

”Kami memiliki program 
internasional sendiri yang  
dimulai sejak era Rintisan 
Sekolah Bertaraf Internasional 
(RSBI). Meskipun program RSBI 
dihentikan pemerintah pada tahun 
2011, kami terus melanjutkan dan 
mengembangkan program ini secara 
mandiri,” ujar Tanti.  

SMA Muhammadiyah 2 Surabaya 
juga tengah mempersiapkan inisiasi 
program pertukaran pelajar dengan 
dua sekolah di Australia.  

”Insya Allah, kurikulum IB  
akan mulai diimplementasikan 
secara penuh tahun ini. Kami dipilih 
sebagai pilot project sekolah Islam,” 
tutur Tanti. (Ghinan Salman)

SISWA SMA Kr Petra 2 berjalan di dalam areal sekolahnya. Sekolah tersebut juga selalu menjadi favorit.
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MEMANG, kedua kurikulum 
itu menawarkan pendekatan 
pola ajar yang berbeda. 

Kendati tujuan yang ingin dicapai 
sebenarnya sama: mempersiapkan 
siswa bisa bersaing menghadapi 
tantangan di kehidupan nyata. 

Pakar Pendidikan sekaligus Founder 
Tes Bakat Indonesia Monic Christian 
menjelaskan perbedaan, keunggulan, 
dan kekurangan kedua kurikulum 
tersebut (lihat grafis halaman 8-9)

Dari segi metode pembelajaran, 
misalnya, IB sering dianggap lebih 
berbasis proyek dan penelitian. 
Sementara Cambridge lebih 
akademik, textbook, dan berbasis 
ujian. Menurut Monic, asumsi itu 
benar. Namun, penerapan itu ada  
di jenjang sekolah menengah 
pertama (SMP). 

”Di tingkat SMA, IB Diploma  
(IBDP) sudah sangat akademik. 

LIPUTAN UTAMA

mata pelajaran sesuai minat dan  
bakat mereka. 

Monic menjelaskan, sekolah-
sekolah dengan kurikulum IB atau 
Cambridge biasanya memiliki 
konselor karir. Konselor itu  
bertugas memandu siswa sejak 
kelas 8. Mereka bertindak untuk 
melakukan tes minat bakat, 
workshop, dan edufair.

”Tentu, untuk membantu siswa 
memilih mata pelajaran yang  
sesuai dengan rencana kuliah 
siswa,” katanya.  

Kurikulum internasional seperti Cambridge dan International Baccalaureate (IB)  
semakin populer di Indonesia. Namun tak sedikit orang tua yang galau memilih  

di antara keduanya. Kebingungan itu umumnya terjadi karena orang tua belum mengetahui 
dengan baik karakter anak.

Jangan Terjebak  
Label Internasional

Bahkan, banyak yang merasa  
lebih sulit daripada Cambridge A 
Level,” ujar Monic kepada Harian 
Disway, Sabtu, 22 Februari 2025.  

Alumnus Deakin University, 
Melbourne, Australia, itu 
menjelaskan, kurikulum IB di 
jenjang SMA mengharuskan siswa 
menulis esai panjang hingga 4.000 
kata. Tentu saja, Cambridge juga 
melakukannya kepada siswa 
mereka. Meski dengan jumlah kata 
yang lebih sedikit.

”Banyak sekolah yang 
menggunakan Cambridge di  
SMP, lalu beralih ke IB di SMA. 
Karena IBDP dianggap sangat 
akademik dan tough,” ujarnya.    

Kendati demikian, kedua  
kurikulum ini juga memiliki  
sedikit kesamaan. Terutama  
dalam memberikan fleksibilitas  
bagi siswa. Misalnya, memilih  

Membedah Kelebihan-Kekurangan Kurikulum IB dan Cambridge

PAKAR PENDIDIKAN Monic Christian 
memberikan panduan pemilihan  

kurikulum sekolah.
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Karena itu, Monic menekankan 
pentingnya memilih mata pelajaran 
yang relevan dengan tujuan 
kuliah. Misalnya, jika ingin masuk 
kedokteran tetapi tidak mengambil 
biologi di SMA, itu bisa menjadi 
penghalang untuk bisa diterima di 
Fakultas Kedokteran.  

Dalam hal penilaian, Cambridge 
memiliki ujian standar yang  
sama di seluruh dunia. Sementara 
IB menggabungkan ujian  
dengan proyek dan esai. 
”Cambridge Examination dinilai 
secara global, dan siswa bisa 
mengetahui peringkat mereka  
di tingkat internasional.  
Sedangkan IB lebih holistik,  
dengan penekanan pada proyek  
dan presentasi,” jelas Monic.  

Meski demikian, perempuan  
asal Jakarta itu menegaskan  
bahwa kedua kurikulum tersebut 
kini saling mengadopsi keunggulan 
masing-masing. Cambridge, 
misalnya, mulai memasukkan 
lebih banyak proyek untuk 
mengembangkan soft skill. 
Sementara itu, IB juga mengadopsi 
sistem penilaian yang lebih 
terstruktur seperti Cambridge.

Karena itu, orang tua tetap  
perlu berhati-hati dalam memilih 
sekolah. Berdasar pengalamannya, 
masih banyak orang tua yang 
terjebak hanya pada label 
kurikulumnya saja. Padahal penentu 

anak sukses juga dipengaruhi oleh 
banyak faktor lain. 

”Yang benar adalah jangan  
pilih kurikulumnya, tapi pilih sekolah 
yang betul-betul punya kualitas 
bagus,” tegasnya. Alasannya, ada 
banyak sekolah di Indonesia yang 
mengklaim sudah menggunakan 
kurikulum internasional. Padahal  
belum punya lisensi resmi.  
Bahkan, guru-gurunya pun  
tidak tesertifikasi.  

Menurutnya, kurikulum IB  
saat ini memang sedang  
naik daun. Karena kurikulum itu 
menawarkan keunggulan dalam 
pengembangan soft skill seperti 
kolaborasi dan presentasi, yang 
sangat dibutuhkan di dunia kerja. 
Termasuk juga kemampuan  
berpikir kritis, menganalisis  
dan bernegosiasi.

”Tapi, tidak banyak sekolah  
yang benar-benar mampu 
menerapkan filosofi IB dengan 
baik, sesuai standar IB itu sendiri” 
tambah Monic.  

Di sini, peran guru dan 
sekolah menjadi sangat 
krusial. Salah satunya dalam 
mengimplementasikan kurikulum 
yang diterapkan agar berjalan 
sesuai standar. Monic pun 
menyoroti perbedaan mendasar 
antara Cambridge dan IB dalam hal 
metode pengajaran. 

Menurutnya, kurikulum  
Cambridge cenderung lebih 
terstruktur karena mengandalkan 
textbook. Sehingga guru  
dengan kemampuan terbatas  
pun masih bisa mengajar  
dengan mengikuti panduan  
yang ada. Namun, situasi ini 
berbeda dengan kurikulum  
IB yang menuntut kreativitas dan 
inisiatif guru dalam merancang 
kegiatan pembelajaran.

”Guru ’bodoh’ kalau ngajar 
Cambridge masih bisa andalkan 
textbook. Tinggal buka buku, 
baca. Tapi di IB, guru harus 
kreatif merancang aktivitas. Kalau 
tidak mampu, siswa ikut tidak 
berkembang,” kelakarnya.

Monic menegaskan, kualitas  
sekolah lebih penting daripada 
sekadar label kurikulum. Karena 
itu, pastikan sekolah benar-benar 
mampu menjalankan kurikulum 
internasional sesuai standar. Bila 
perlu, lakukan riset mendalam. 
Orang tua bisa juga melakukan 
observasi langsung ke sekolah yang 
ingin dituju. 

Menurutnya, tidak ada kurikulum 
yang lebih unggul secara  
mutlak. Keduanya memiliki 
kelebihan dan kekurangan. ”Yang 
terpenting pilih sekolah yang mampu 
menerapkan kedua kurikulum 
tersebut dengan baik,” tutur Monic. 
(Ghinan Salman)

SMAK ST LOUIS 1 adalah salah satu sekolah favorit yang menjadi incaran para siswa di Surabaya.
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EDITOR'S NOTE

INI tidak biasa. Untuk kali 
pertama sebagai presiden, 
Prabowo Subianto mengundang 

pimpinan media ke rumahnya 
di Padepokan Garuda Yaksa, 
Hambalang, Bogor. Sebelumnya 
pertemuan serupa digelar pada 
18 Juni 2023, saat Prabowo masih 
menjabat menteri pertahanan. 

Rencananya pertemuan diadakan 
Jumat, 21 Februari 2025, di Istana 
Negara. Namun, ditunda sehari 
setelahnya, Sabtu, 22 Februari 
2025, di Hambalang. Mungkin agar 
forumnya bisa lebih rileks dan tidak 
terikat protokoler istana. 

Sebagian dari kami berkumpul di 
Cibubur Junction Sabtu siang,  
pukul 13.00. Lalu, naik kendaraan 
yang disediakan ke Hambalang. 
Kami tidak tahu apa yang  
akan dibicarakan presiden. 
Undangannya hanya silaturahmi. 
Perkiraan saya waktu itu paling  
lama dua jam. 

Setelah 45 menit perjalanan,  
tibalah kami di kediaman Prabowo 
Subianto yang lahannya seluas 4,8 
hektare. ”Istana” Prabowo berada 
di atas bukit di tengah lahan itu. 
Di bawah bukit itu ada helipad dan 
lapangan berkuda.

Di rumah Prabowo yang sebagian 
berbahan kayu itu, kami dijamu 
siomay, bakso, dan soto mi.  
Tas dan HP para pimpinan media  
harus ditinggal di depan ruangan. 
Tidak bisa dibawa masuk.  
Pukul 15.13, kami dipersilakan 
masuk ke ruang tengah yang 
merupakan perpustakaan  
pribadi Prabowo. 

Terlihat ribuan koleksi buku 
Prabowo dipajang di lantai 1 
dan lantai 2 ruang tengah itu. 
Juga, koleksi-koleksi senapan 
dari berbagai negara dipajang di 
tiang-tiang penyangga rumah. 

FOTO-FOTO PERTEMUAN Presiden Prabowo Subianto dan para pimpinan media di Padepokan Garuda Yaksa, Hambalang. Bogor.
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Suasananya sengaja dibuat 
temaram. Tidak terlalu terang. 

Pada pertemuan itu, Prabowo ditemani 
Mensesneg Prasetyo Hadi, Wakil 
Menteri Keuangan Thomas Djiwandono, 
Wakil Menteri Pertanian Sudaryanto, 
serta Wakil Menteri Komunikasi dan 
Digital Angga Raka Prabowo.

Presiden Prabowo pun datang, 
menyalami kami satu per satu. Di 
awal pertemuan, Prabowo minta 
disiapkan kopi. Ia bercerita dari 
muda memang sering minum kopi. 
Saat ia menjalani pendidikan militer 
di Amerika Serikat, kopi sangat 
membantunya dalam belajar. 

Kadang-kadang ia juga minum 
Coca-Cola saat belajar. Kafein 

di minuman itu membantunya 
berkonsentrasi. ”Rasanya semua 
yang saya pelajari bisa nyantol di 
kepala,” kata Prabowo.

Pernah saat tes, ia mendapat nilai 
99. Terbaik di kelasnya. Nilai itu 
justru dipertanyakan. Prabowo 
kemudian dites ulang sendirian. 
Saat tes ulang, ternyata nilainya 
100. ”Saya ditanya, sebelumnya 
pendidikan di mana. Saya jawab 
saya pendidikan di Magelang,” kata 
presiden ke-8 RI itu.

Prabowo mengawali pemaparan 
dengan membahas isu geopolitik. Ia 
mengemukakan tentang statecraft 
atau tentang tata kelola negara 
yang baik. Kemudian, disampaikan 
juga tentang aliran negara, mulai 

ideologi, kesejahteraan, hingga 
realisme. Perkembangan terkini, 
kata Prabowo, negara-negara 
mengutamakan survival. 

”Itulah kenapa anggaran pertahanan 
Amerika Serikat besar sekali. 
Bahkan, anggaran pertahanan 20 
negara bila digabungkan masih 
kalah dengan anggaran pertahanan 
Amerika Serikat,” ungkpanya.

Itulah kenapa Prabowo tidak 
percaya bahwa ancaman perang 
sudah tidak ada. Kenyataannya, 
saat ini perang masih terjadi di 
berbagai negara seperti di Ukraina 
dan Timur Tengah. Juga, di Gaza 
yang telah membuat 2 juta warga 
Palestina terusir.

Prabowo menekankan bahwa 
prioritas utamanya adalah  
bidang pendidikan. Baginya,  
itu adalah syarat mutlak negara 
untuk maju. Agar negara maju,  
tidak boleh ada anak-anak  
yang tidak makan. Gizinya  
harus dijaga. Itulah salah satu  
dasar program Makan Bergizi  
Gratis (MBG) yang kini sedang 
berusaha dijalankan.

Di tengah pertemuan, Prabowo 
sempat menelepon Kepala  
Badan Gizi Nasional Dadan 
Hindayana. Di depan para pimpinan 
media, Prabowo yang mengaktifkan 
loud speaker meminta report 
mengenai program MBG.  
”Per hari ini sudah ada 1,6 juta 
penerima manfaat. Senin nanti 
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sudah 2,5 juta anak,” kata suara  
di telepon Prabowo.

Dadan juga melaporkan bahwa 
program MBG saat ini sudah 
melibatkan 71 ribu UMKM. ”Akhir 
2025 nanti semua anak Indonesia 
sudah merasakan program MBG 
ini,” tutur Prabowo.

Terkait efisiensi anggaran,  
Prabowo juga menyampaikan 
bahwa dirinya telah berhasil 
menghemat APBN 2025 hingga 
Rp 750 triliun. Menurut presiden, 
banyak sekali anggaran tidak  
masuk akal di berbagai  
kementerian dan lembaga yang 
ditemukan. Banyak seremoni yang 
tidak perlu dan berlebihan. 

Dari penghematan itu, Rp 100 
triliun akan digunakan untuk MBG. 
Sebagian lagi untuk perbaikan 
infrastruktur pendidikan, yakni 
memperbaiki dan membangun 
sekolah. Ia menunjukkan foto-
foto sekolah-sekolah yang rusak. 
Juga, untuk menambah gaji guru 
dan tenaga pendidik. Dari situ ada 
penghematan APBN hingga USD 
20 miliar. Sebagian akan digunakan 
untuk Danantara.

Soal Danantara atau Daya Anagata 
Nusantara dijelaskan panjang lebar 
oleh Prabowo. Banyak hal yang 
selama ini disalahpahami publik 
soal Danantara dijelaskan dengan 
gamblang oleh presiden. Prabowo 
sangat optimistis Danantara akan 
sukses menjadi sumber pendanaan 
bagi pembangunan. 

Struktur Danantara, dijelaskan, 
dibuat berlapis untuk meminimalkan 

terjadinya korupsi. Danantara akan 
diluncurkan resmi pada Senin, 
24 Februari 2025. Prabowo telah 
menunjuk Menteri Investasi Rosan 
Roeslani sebagai CEO. Kemudian, 
posisi COO diberikan kepada  
Dony Oskaria. 

Dony kini menjabat wamen  
BUMN. Ia adalah paman Nagita 
Slavina, istri Raffi Ahmad.  
Lalu, ada jabatan CIO yang 
diamanahkan kepada Pandu 
Patria Sjahrir. Pandu merupakan 
keponakan ketua Dewan  
Ekonomi Nasional Luhut  
Binsar Pandjaitan.

Prabowo juga akan memasukkan 
mantan-mantan presiden sebagai 
penasihat Danantara. Banyak 
unsur lain yang terlibat di dalam 
Danantara, termasuk Menteri  
BUMN Erick Thohir, KPK, kapolri, 
dan sebagainya. 

Lalu, ke mana arah investasi 
Danantara? Prabowo menjelaskan 
program hilirisasi. Berbagai 
komoditas seperti bauksit, nikel, 
tembaga, hingga batu bara. Akan 
ada kenaikan nilai komoditas hingga 
ratusan kali lipat. 

Prabowo mengakui bahwa 
Danantara tidak akan bisa bergerak 
cepat. Justru pengambilan 
keputusannya akan lambat, tapi 
prudent. Setiap keputusan yang 
diambil harus tepat dan tidak  
boleh rugi. Soal isu yang 
berkembang bahwa Danantara  
tidak bisa diaudit, Prabowo 
membantah. Ia memastikan bahwa 
semua uang negara harus bisa 
diaudit. Termasuk Danantara.

Pertemuan itu juga membicarakan 
soal perkembangan media saat 
ini. Para pimpinan media ”curhat” 
tentang kesulitan media mainstream 
saat ini. Prabowo meminta 
pimpinan media bersama Dewan 
Pers membuat rumusan bersama 
tentang apa yang harus dilakukan 
pemerintah untuk media. 

Diskusi di ruang perpustakaan 
itu berlangsung santai. Secara 
bergantian, termasuk presiden, 
melaksanakan salat Magrib. 
Pertemuan di ruang perpustakaan 
itu berakhir pukul 19.13. Kemudian, 
dilanjutkan makan malam.

Rupanya diskusi berlanjut  
di ruang makan. Ada banyak  
yang dibahas, mulai soal hubungan 
Prabowo dengan Ketua Umum 
PDI Perjuangan Megawati 
Soekarnoputri, hubungan  
dengan Presiden Ke-7 Jokowi,  
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rapor para menteri, soal pertanian, 
soal reformasi di kepolisian, KPK, 
hingga soal Harun Masiku.

Prabowo sempat menelepon Menteri 
Pertanian Andi Amran Sulaiman, 
menanyakan harga-harga kebutuhan 
pokok. ”Harga daging kerbau  

bisa ya jadi Rp 75 ribu per kg?” 
tanya Prabowo. 

”Siap, bisa, Pak,” kata mentan di 
ujung telepon. 

Menurut Prabowo, dirinya biasa 
menelepon para menteri untuk 

meminta update jam berapa pun. 
Bahkan, bisa jelang tengah malam.

Prabowo menjanjikan pertemuan 
serupa pada Februari 2026.  
Atau setahun lagi. Saat itu,  
kata Prabowo, sudah terlihat 
realisasi program-program yang  
ia jalankan. 

Tidak ada kesan Prabowo ingin 
membungkam media pada 
pertemuan itu. Bagi kami, para 
pimpinan media, pertemuan 
tersebut penting untuk memberikan 
pemahaman yang jelas terkait 
program-program presiden. 

Justru, dengan adanya background 
terhadap berbagai program 
presiden, media akan bisa 
mengontrol pelaksanaannya di 
lapangan dengan lebih terarah. (*)  

*) Direktur Utama Harian Disway, 
koordinator Forum Pemred  
Disway Group.
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INDONESIA menerapkan politik 
bebas aktif dalam kebijakan luar 
negeri. Sejak Indonesia berdiri, 

prinsip tersebut terus ditunjukkan 
dalam menaruh kebijakan politik luar 
negerinya tanpa condong ke salah 
satu pihak. 

Menurut M. Sabir (1987) dalam 
bukunya yang berjudul Politik Bebas 
Aktif, politik bebas aktif mengacu 
pada pendekatan diplomasi yang 
mendorong negara untuk menjaga 
kedaulatan, kebebasan, dan 
kepentingan nasionalnya dengan 
tetap menjalin kerja sama dan 
kemitraan dengan berbagai negara, 
tanpa mengambil sikap yang 
ekstrem atau mengikuti salah satu 
blok kekuatan. 

Implementasi politik bebas aktif 
melibatkan diplomasi bilateral dan 
multilateral yang aktif, penolakan 
terhadap intervensi asing, serta 
berperan dalam upaya perdamaian 
dan pengembangan global.

Kedekatan Indonesia dengan 
beberapa negara sahabatnya 
ditunjukkan tidak hanya disebabkan 
oleh kerja sama perdagangan, 
pemerintahan, dan pertahanan, tetapi 
juga kedekatan kultural, emosional, 
dan perjalanan sejarah yang sama. 

Dari awal Indonesia merdeka menurut 
Guntur Soekarnoputra, lawatan 
Presiden Soekarno tercatat hingga 
setidaknya 60 negara yang telah 
dikunjungi, baik kunjungan resmi 
maupun tidak resmi. 

Dalam catatan dan sumber foto yang 
banyak kita jumpai, Soekarno terlihat 
sangat dekat dengan pemimpin dunia 
lainnya. Terdapat hal menarik dalam 
lawatan Soekarno saat Indonesia 
masih ”seumur jagung”, yakni dengan 
menggunakan busana semimiliter 
lengkap dengan tanda jasa di bagian 
dada serta peci hitam khasnya. 

Hal tersebut menunjukkan bangsa 
Indonesia telah bangkit menjadi 

bangsa yang mandiri dan kuat serta 
sebanding dengan negara lainnya.

Indonesia telah berkontribusi untuk 
memperkuat kerja sama global 
dan mengatasi berbagai masalah 
kemanusiaan dengan tujuan mencapai 
perdamaian dan keadilan. 

Keterlibatan Indonesia dalam 
organisasi internasional menunjukkan 
komitmen negara ini dalam 
memperjuangkan perdamaian yang 
berkelanjutan dan stabilitas global di 
abad ke-21.

Perjalanan dinamika diplomasi 
Indonesia hingga kini patut 
dibanggakan. Hingga saat ini 
Indonesia telah menjadi anggota 
kelompok internasional yang strategis 
dan memiliki peran penting. 

Tahun 2021 saja, Indonesia tercatat 
telah menjadi anggota lebih dari 
200 organisasi internasional 
antarpemerintah yang diampu 
49 kementerian/lembaga selaku 
instansi penjuru.

Keputusan yang patut dibanggakan 
dengan gagahnya Presiden Prabowo 

Subianto beserta para jajaran terkait 
hingga awal 2025 ini telah melakukan 
kunjungan luar negerinya mulai awal 
November 2024. 

Yakni, ke Republik Rakyat Tiongkok 
(RRT) untuk menemui Presiden 
Xi Jinping, Washington DC untuk 
memenuhi undangan presiden Amerika 
Serikat, Peru untuk menghadiri KTT 
APEC, Brasil untuk menghadiri KTT 
G-20, Abu Dhabi untuk bertemu 
presiden Uni Emirat Arab, Inggris untuk 
menemui Raja Charles III dan perdana 
menteri, serta terakhir melakukan 
kunjungan ke Mesir untuk KTT D-8. 

Lawatan Prabowo itu tidak hanya 
menjadi agenda rutin kenegaraan, 
tapi juga menjadi bukti konkret peran 
Indonesia di dunia internasional. 

Terlebih, kunjungan ke dua negara 
adidaya makin memperlihatkan bahwa 
Indonesia kian diperhitungkan dalam 
percaturan internasional, sesuai 
dengan apa yang Prabowo cita-citakan 
dalam bukunya, Membangun Kembali 
Indonesia Raya: Strategi Besar 
Transformasi Bangsa. 

Langkah itu tak hanya memperkokoh 
posisi Indonesia di kancah 
internasional, tapi juga membawa 
dampak jangka panjang bagi 
pembangunan nasional yang 
berkelanjutan.

Secara keseluruhan, kunjungan 
Prabowo ke luar negeri itu membawa 
dampak positif bagi pertumbuhan dan 
pemerataan ekonomi Indonesia. 

Melalui penguatan hubungan 
diplomatik, peningkatan 
investasi, dan komitmen terhadap 
pembangunan berkelanjutan, 
lawatan itu menunjukkan upaya 
Indonesia untuk menjadi negara 
yang lebih utuh dan berdaya saing 
tinggi di kancah internasional. 

Prabowo tidak hanya memperjuangkan 
kepentingan ekonomi nasional, tetapi juga 
menunjukkan peran Indonesia sebagai 

Diplomasi Peci Hitam 
dan Warisan Kebangsaan
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pemimpin regional yang berkomitmen 
terhadap kolaborasi global.

Pada awal pemerintahannya, Prabowo 
selalu menggunakan peci hitam. 
Bahkan, dalam pertemuan informal 
seperti obrolan santai dengan 
sejumlah pemimpin negara, Prabowo 
tetap mengenakan peci hitam. 

Begitu pun dengan jajaran delegasi 
Indonesia lainnya, mereka memakai peci 
hitam sebagai identitas nasional. Identitas 
tersebut tentu telah lama menjadi produk 
budaya yang melekat pada bangsa 
Melayu, termasuk Indonesia. 

Beberapa sumber menyebutkan bahwa 
songkok sebagai topi tradisional jamak 
dipakai di wilayah dengan diaspora 
suku Melayu. Tidak hanya memiliki 
sejarah panjang yang melekat, dengan 
menggunakan peci hitam tersebut, 
Prabowo menekankan kesetaraan dan 
kemandirian bangsa Indonesia. 

Kesetaraan tersebut telah melekat 
pada para tokoh pejuang seperti 
Soekarno, Hatta, Agus Salim, Tjipto 
Mangunkusumo, Hamka, Natsir, dan 
lainnya. Songkok hitam mulai jamak 
digunakan sebagai simbol perlawanan 
tidak hanya bagi bangsa Indonesia 
yang beragama Islam. 

Termasuk saat Soekarno 
membacakan pleidoi ”Indonesia 
Menggugat” di Pengadilan Landraad 
Bandung, 18 Agustus 1930. 

Kesetaraan yang dimaksud adalah 
sejak dahulu peci lebih sering 
dikenakan rakyat kecil seperti para 
pedagang. Saat itu peci menjadi 
simbol visi besar Indonesia yang 
merdeka, berdaulat, dan bebas.

Prabowo kembali menggunakan 
strategi diplomasi dengan 
mengenakan peci hitam itu. 
Mengenakan peci hitam, Prabowo 
menunjukkan kepada dunia bahwa 
Indonesia tetap teguh memegang nilai-
nilai luhur yang diwariskan para pendiri 
bangsa di mana pun kita berada. 

Peci hitam yang digunakan Prabowo 
itu dapat kita cermati bukan hanya 
aksesori penutup kepala. Penggunaan 
peci hitam tersebut merupakan pesan 
diplomasi yang sangat kuat. 

Meski peci hanya atribut 
pelengkap, hal tersebut menjadi 
simbol yang melekat kepada 
Prabowo, menjadi cara Indonesia 
menegaskan identitasnya sebagai 
negara, memiliki sejarah kuat dan 
tradisi kebangsaan.

Di tengah hubungan internasional yang 
penuh tantangan itu, Prabowo dengan 
cermat memanfaatkan simbol tersebut 
untuk mengingatkan dunia bahwa 
Indonesia tetap menghormati sejarahnya. 
Berkomitmen untuk berdiri sebagai negara 
yang bebas dan merdeka. 

Dengan demikian, keberadaan peci 
hitam bukan sekadar aksesori, 
melainkan sekaligus pernyataan politik 
yang kuat. 

Selain itu, ia memiliki pesan untuk 
menegaskan posisi Indonesia sebagai 
bangsa yang kaya tradisi, tetapi tetap 
kompetitif di kancah global. Dengan 
mempertahankan simbol tersebut, 
Prabowo tidak hanya menghormati 
warisan pemimpin terdahulu, tetapi 
juga menyampaikan pesan bahwa 
nilai-nilai kebangsaan tetap memiliki 
tempat penting dalam dunia modern. 

Pesan yang tersirat dari simbol peci 
hitam itu, Prabowo tidak hanya 
menyampaikan bahwa bangsa 
Indonesia akan terus maju. Melihat 
masa depan dengan optimisme 
yang kuat dengan dinamika politik 
dan sosialnya. Namun, hal itu juga 
didasari upaya untuk terus menjaga 
kemerdekaan untuk melanjutkan 
perjuangan pahlawan bangsa. (*)

OPINI

15

IL
U

ST
R

A
SI

: G
U

ST
I-

H
A

R
IA

N
 D

IS
W

A
Y



Senin, 24 Februari 2025

EKONOMI

16

Salurkan Kredit
untuk 15 Ribu Debitur

Target Bank UMKM pada 2025

BANK Usaha Mikro Kecil dan 
Menengah (UMKM) masih terus 
diminati masyarakat Jatim. 

Khususnya bagi pelaku UMKM. Hal 
itu terlihat dari kinerja Badan Usaha 
Milik Daerah (BUMD) Pemprov Jatim 
tersebut yang menunjukkan kinerja 
positif setiap tahun. Terus mengalami 
pertumbuhan.

Sepanjang 2024, penyaluran kredit bank 
itu mencapai sebesar Rp 2,9 triliun. 
Angka tersebut meningkat 10 persen 
dibandingkan 2023 (yoy).

Saat ini, Bank UMKM memiliki 57 ribu 
debitur. Mayoritas di antaranya adalah 
pelaku UMKM di Jatim.

“Sebanyak 92 persen kredit yang kami 
salurkan adalah kredit produktif atau 
kredit untuk modal usaha. Sebesar 
38 persen disalurkan pada kreditur di 
sektor perdagangan dan 36 persen 
terhadap sektor pertanian,” kata 
Direktur Pemasaran PT BPR Jatim 
Agung Soeprihatmanto, Minggu, 23 
Februari 2025.

Menurutnya, Bank UMKM Jatim hadir 
untuk memberdayakan UMKM di Bumi 
Mojopahit. Sebab, UMKM mereka 
merupakan pilar utama ekonomi di 
provinsi ini. UMKM menyumbang 
lebih dari 57 persen Produk Domestik 
Regional Bruto (PDRB) provinsi dan 
menyerap jutaan tenaga kerja.

Namun, banyak pelaku usaha menghadapi 
kendala permodalan. Sehingga akses 
keuangan yang mudah dan terjangkau 
sangat penting. “Karena itu, kami hadir 
untuk menjadi jalan keluar bagi pelaku 
UMKM. Khususnya untuk menunjang 
permodalan mereka,” tambahnya.

Baginya, saat ini pelaku UMKM sudah 
sangat memahami skema pembiayaan 
untuk modal usaha. Karena itu, pada 2024, 
angka debitur meningkat pesat. Saat itu, 
ada sekitar empat ribu debitur baru yang 
terdaftar di Bank UMKM Jatim.

Untuk membantu UMKM Jatim lebih 
berkembang, bank yang didirikan 1984 
tersebut, mempunyai beragam skema 
permodalan. Tentu diberikan dengan 
suku bunga ringan. Seperti Prokesra 
(Program Kredit Sejahtera) yang 
disubsidi oleh Pemprov Jatim. Sehingga 
pelaku UMKM hanya dikenai suku bunga 
3 persen per tahun. 

Ada juga Program Kredit Petani Jawa 
Timur. Suku bunganya hanya 6 persen 
per tahun. Serta Dana Bergulir yang 
bunganya hanya 4 persen per tahun.

“Sebagai bank milik daerah, kami 
berkomitmen untuk mendukung 
pertumbuhan UMKM melalui 
pembiayaan, edukasi keuangan, dan 
program berbunga rendah seperti 
Prokesra,” terangnya.

“Dengan memperkuat UMKM di Jatim, 
kami tidak hanya membantu pengusaha 
bertahan dan berkembang, tetapi juga 
ikut mendorong perekonomian Jawa 
Timur semakin maju dan berdaya saing. 
Sehingga dapat mewujudkan program 

PETUGAS BANK UMKM Jatim  menyambangi pengusaha peternakan yang dibina bank tersebut.
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Khofifah-Emil, menjadikan Jawa Timur 
Gerbang Baru Nusantara,” katanya lagi.

Di 2025, PT BPR Jatim akan kembali 
menghadirkan Prokesra. Program yang 
kembali bertujuan untuk memperkuat 
pelaku usaha mikro dan kecil di Jatim. 
Suku bunganya masih sama: tiga 
persen. Pemprov Jatim memberikan 
subsidi 9,25 persen.

Tahun ini, Bank UMKM Jatim juga 
menargetkan penyaluran kredit kepada 
12 ribu hingga 15 ribu debitur lagi. Plafon 
pinjaman hingga Rp 50 juta. Tenor cicilan 
maksimal selama tiga tahun. 

Plt. Direktur Utama Bank UMKM Jatim 
Irwan Eka Wijaya menambahkan, 
penguatan sektor UMKM merupakan 
langkah strategis yang mereka ambil 
dalam menjaga stabilitas ekonomi daerah.

“UMKM, khususnya ultra mikro, memiliki 
peran krusial dalam menciptakan lapangan 
kerja. Serta mendukung pertumbuhan 
ekonomi. Namun, keterbatasan akses 
permodalan sering menjadi hambatan 
bagi mereka untuk berkembang. Prokesra 
hadir untuk memastikan pelaku usaha 
kecil mendapatkan modal dengan skema 
pembiayaan yang ringan dan mudah 
diakses,” ujar Irwan.

Prokesra adalah bentuk kolaborasi 
antara pemerintah dan perbankan 
dalam memberikan solusi keuangan 
yang inklusif bagi UMKM. Dengan 
jumlah pinjaman yang besar dan 
cicilan yang relatif panjang, serta 
skema bunga yang ringan, Prokesra 
2025 diharapkan dapat menjadi 
pendorong utama pertumbuhan 
ekonomi Jawa Timur. Sekaligus 
memperkuat daya saing pelaku usaha 
mikro dan kecil di tingkat regional 
maupun nasional.

“Untuk mengatasi kebutuhan 
permodalan, perlu kolaborasi antara 
pemerintah dan perbankan dalam 
mempermudah akses pembiayaan 
UMKM. Sejak 2022 hingga 2024, 
Bank UMKM Jatim telah menyalurkan 
hampir Rp 500 miliar kepada 17.895 
debitur pengusaha mikro dan kecil,” 
kata Irwan. 

Menurut Irwan, kunci keberhasilan 
Prokesra tidak hanya terletak pada 
bunga rendah. Tetapi pada sistem 
operasional yang efektif, pemasaran 
yang tepat, serta analisis cermat 
terhadap komitmen calon debitur.

Program itu terbukti efektif. 
Ditunjukkan dengan tingkat kredit 
macet (NPL) hanya 0,26 persen. 
Kondisi itu menunjukkan bahwa 
pelaku UMKM memiliki komitmen 
tinggi dalam mengembalikan 
pinjaman tepat waktu.

“Keberhasilan Prokesra membuktikan 
bahwa skema pembiayaan berbunga 
rendah dapat membantu UMKM 
berkembang lebih pesat. Jika 
diterapkan dengan pendekatan yang 
tepat, model ini bisa direplikasi oleh 
daerah lain agar lebih banyak pelaku 
usaha kecil yang mendapat akses 
permodalan murah dan inklusif,” 
tambah Irwan. (Michael Fredy Yacob)PENGUSAHA MAKANAN RINGAN yang mengajukan bantuan permodalan untuk meningkatkan usahanya.

UMKM SEPATU milik salah seorang pengusaha di Mojokerto ketika ditinjau oleh Bank UMKM Jatim.

Available on:

NIKMATI BERBAGAI HIBURAN
MENARIK SAAT TERBANG

Scan QR download
TRIPPER & PASflix
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AWALNYA saya ingin jalan darat: 
dari Addis Ababa ke Makelle. 
Memang perlu waktu 12 jam, tapi 

akan bisa lebih banyak melihat berbagai 
wilayah di Ethiopia. Soal tidak aman 
bagi wartawan itu justru menantang. 
Kedutaan asing belum mencabut travel 
warning bagi warga mereka ke Tigray. 
Tapi Duta Besar Indonesia di Ethiopia, 
Dr Al Busyra Basnur,  tahu: saya tidak 
mungkin dilarang ke wilayah itu.

Al Busra hanya ”memaksa” saya harus 
pakai pesawat. Saya setuju. Toh waktu 
saya juga terbatas.

Region (provinsi, negara bagian) Tigray, 
Anda sudah tahu: miskin segalanya. 
Termasuk miskin damai. Perang dan 
kelaparan seperti bersaing untuk saling 
lebih menonjol. Inilah region paling utara 
di Ethiopia. Tigray berbatasan dengan 
Eritrea, negara kecil tapi strategis. Kabar 
gembiranya: sebagian besar penduduk 
Eritrea itu satu suku dan satu bahasa 
dengan Tigray. Kabar buruknya:  negara 
tetangganya itu lebih miskin dari Tigray.

Saya pun mendarat di Makelle. Pakai 
Ethiopian Airlines. Jenis pesawatnya: 
Boeing 738 MAX. Saya langsung ingat: 
inilah jenis pesawat yang jatuh hampir 
bersamaan dengan jatuhnya pesawat 
Lion Air ke laut Jawa. Jenisnya sama.

Hijrah Tigray
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Saya pernah bertemu pengacara 
di California. Ia membela hak-hak 
penumpang Lion Air. Ia merasa terbantu 
oleh pembelaan yang dilakukan Ethiopia. 
Ethiopian bisa membuktikan bahwa 
kecelakaan itu akibat sistem komputer 
Boeing 737MAX yang salah desain.

Tepat waktu: pukul 07.00 mendarat 
di Bandara Makelle. Langsung saja 
saya bisa melihat kemiskinannya: 
bandaranya lama. Seperti peninggalan 
zaman penjajahan.

Ups.... Ethiopia tidak pernah dijajah. 
Dan ini menjadi salah satu kebanggaan 
bangsa Ethiopia.

Yang pernah dijajah adalah bagian-
bagian penting Ethiopia-lama: Eritrea, 
Somalia, Djibouti. Setelah penjajah 
pergi tiga-tiganya jadi negara merdeka. 
Terpisah dari Ethiopia. Tiga-tiganya 
punya laut: Laut Merah dan muaranya. 
Tinggallah Ethiopia-baru yang 
terkurung: tidak punya laut. Tidak akan 
bisa punya pelabuhan. Terisolasi oleh 
bekas wilayahnya.

Seandainya empat wilayah itu tidak 
tercerai, mungkin Ethiopia lebih mudah 
bangkit. Bisa saja ia cepat jadi negara 
yang sangat penting: menguasai 
kawasan yang disebut ”tanduk Afrika”. 
Enam negara besar sampai sekarang 
pun masih ”menjajah” kawasan ini. 
Rebutan. Saling menempatkan armada 
perang di ”mulut” Laut Merah itu.

Kalau saja empat wilayah itu tetap 
satu, kita lebih mudah mengingat 
masa lalu: Abessinia. Itulah yang 
dalam sejarah agama-agama disebut 
negara Abessinia.

Abessinia --saya masih hafal pelajaran 
di buku tarikh Islam-- adalah negara 
Kristen. Rajanya dikenal sangat adil. 
Sang raja jadi pemimpin idola rakyatnya. 

Nabi Muhammad pun sampai meminta 
umatnya yang masih sedikit untuk kabur 
ke Abessinia. Ke negara Kristen.

Kelak, di tahun Pilkada Jakarta, muncul 
banyak pidato: calon pemimpin itu tidak 
perlu dilihat agamanya. Yang penting 
bisa adil atau tidak. Bisa memakmurkan 
rakyatnya atau menyengsarakan.

Di negara Kristen itu, kata sejarah, 
mereka akan terbebas dari ancaman 

dan tekanan kaum Quraisy yang 
dominan di Mekah.

Mereka harus menyeberangi Laut 
Merah. Lalu menetap di satu kota 
kecil yang disebut Negash. Sisa-sisa 
hijrah pertama itu kabarnya masih 
ada: ke Negash itulah tujuan saya. 
Harus naik mobil dua jam dari 
Makelle. Ke arah utara. Ke arah 
yang lebih tidak aman lagi. Juga 
lebih miskin. (*)

• Dasar Goblik

Semangat di saat masih miskin.Dan 
mulai melirik² perempuan lain di saat 
sudah kaya hahhaaa

• djokoLodang

TUGAS SETAHUN

Seorang perwira militer sedang 
berbincang hangat dengan istrinya 
di dapur sebelum berangkat untuk 
penugasan panjang ke LN.

"Sayang, aku akan pergi selama 
setahun lagi."

"Oh, aku akan sangat merindukanmu!"

"Aku juga akan merindukanmu," 
katanya sambil melirik dada istrinya 
dengan nakal, "Dan bukit-bukit 
cantikmu itu. ..."

Dengan tersipu, istrinya menyarankan, 
"Mengapa tidak memberi mereka 
sedikit perhatian sekarang untuk 
menebus tahun yang akan datang?"

Wajahnya berseri-seri, "Tentu saja! 
Aku akan memberikan ciuman mesra 
untuk setiap bulan saat aku pergi."

Ia memulai, "Maret," ciuman, 
"April," ciuman, "Mei," ciuman, 
"Juni," dan seterusnya, 
menyebutkan setiap bulan.

 Tiba-tiba, istri melihat putra mereka 
yang berusia 10 tahun, Doni, berdiri 
di samping mereka. Dengan tergesa-
gesa menepis tangan suaminyi, sang 
istri berseru, "Ya ampun, Doni, sejak 
kapan kamu sampai di sini?"

Setelah hening sejenak, anak itu 
menjawab, "umm... pertengahan 
April? ..."

Komentar Pilihan Dahlan Iskan

Edisi 23 Februari 2025: Tigray 2
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PAUS Fransiskus menghabiskan 
malam dengan tenang di rumah 
sakit, Sabtu, 22 Februari 2024. 

Sebelumnya, ia sempat dikabarkan dalam 
kondisi kritis.

Laporan dari Vatikan yang dirilis lewat kantor 
berita Agence France-Presse mengatakan 
bahwa Paus sempat mengalami serangan 
pernapasan berkepanjangan.

Pemimpin agama Katolik yang dirawat di 
Rumah Sakit Gemelli sejak 14 Februari itu 
juga sempat menerima transfusi darah. 
Sebab, tes darah harian menunjukkan 
trombositopenia terkait anemia. Jika tidak 
diatasi, kondisi itu bisa menghambat 
pembekuan darah dan berisiko 
mengancam nyawa.

“Malam berlalu dengan tenang. Paus 
bisa beristirahat,” ujar pernyataan resmi 
Vatikan tersebut.

Paus asal Argentina itu awalnya dirawat 
karena bronkitis. Namun, penyakitnya 
berkembang menjadi pneumonia ganda. 
Vatikan pun menyebut bahwa kondisinya 
tetap kritis dan belum berada di luar 
bahaya. Virolog Fabrizio Pregliasco 
mengatakan, “Jam dan hari berikutnya 
akan sangat krusial.”

Meski kritis, Paus tetap sadar dan 
duduk di kursi. Padahal, kondisinya 
memburuk dibanding hari sebelumnya. 
Pada Sabtu pagi, ia mengalami 
serangan pernapasan asmatik. Mirip 
serangan asma. Sehingga, Paus 

berumur 88 tahun itu harus diterapi 
dengan aliran oksigen yang tinggi.

Media Italia pun menyoroti kondisi 
Paus. Corriere della Sera menulis, Paus 
Semakin Memburuk. Sedangkan La 
Repubblica menyebut akhir pekan itu 
sebagai hari tergelap bagi Vatikan. 

Vatikan memastikan Paus tidak akan 
memimpin doa Angelus mingguan. Dan teks 
doa akan dipublikasikan seperti sebelumnya.

Di luar Rumah Sakit Gemelli, para 
biarawan dan biarawati berkumpul untuk 
berdoa dan menyanyikan lagu pujian 
di sekitar patung Santo Paus Yohanes 
Paulus II. Lilin dengan gambar Paus 
Fransiskus juga dinyalakan.

“Kami berdoa untuk Bapa Suci, Paus 
Fransiskus, dengan harapan ia segera 
pulih dengan anugerah Tuhan,” kata 
Pastor Don Wellison dari Brasil.

Paus Fransiskus sebelumnya 
menegaskan bahwa kepausan adalah 
tugas seumur hidup. Tetapi ia tidak 
menutup kemungkinan mundur seperti 
Paus Benediktus XVI yang turun takhta 
pada 2013 karena kesehatan.

Namun, hingga kini, Paus Fransiskus 
belum berniat mundur. Penyakitnya 
memunculkan pertanyaan baru 
tentang kemampuannya memimpin 
1,4 miliar umat Katolik di dunia. 
(Doan Widhiandono)

Istirahat Tenang Setelah Kritis
Paus Fransiskus Sempat Terima Transfusi Darah

PAUS FRANSISKUS memimpin Doa Angelus, doa wajib di tengah hari bagi umat Katolik, dari jendela tempat tinggalnya di Vatikan, 2 Februari 2025. Sudah dua 
pekan tradisi itu tidak terlaksana karena Paus Fransiskus diopname.

UMAT BERDOA di pelataran Rumah Sakit Gemelli, tempat Paus Fransiskus dirawat, Sabtu, 22 Februari 2025.

INTERNASIONAL
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The Reds Liverpool menjadi favorit kuat untuk memenangkan Liga Champions 2025. 
Benarkah? Tidak ada yang pasti. Namun, semua orang jelas angkat topi untuk kiprah pelatih 

Arne Slott. Ia langsung tune in setelah menggantikan Jurgen Klopp.

KOMPUTER Super Okta 
mengunggulkan Liverpool sebagai 
juara Liga Champions 2025. Prediksi 

itu didasarkan pada dua hasil fase liga. Klub 
Merseyside Merah memang tampil sangat 
mengesankan sepanjang laga fase grup. 

Pengundian babak 16 besar berlangsung 
pada Jumat pagi akhir pekan lalu. Delapan 
tim yang memenangkan pertandingan 
playoff sistem gugur bergabung dengan 
delapan tim teratas dari tabel fase liga.

Delapan tim teratas itu adalah Liverpool, 
Barcelona, Arsenal, Inter Milan, Atletico 
Madrid, Bayer Leverkusen, Lille, dan 
Aston Villa. Delapan tim tersebut secara 
otomatis melaju ke babak 16 besar berkat 
penampilan mereka di awal kompetisi.

Mereka bergabung dengan Real Madrid, 
PSG, Club Brugge, PSV, Feyenoord, Bayern 
Munich, Borussia Dortmund, dan Benfica. 
Pengundian hari Jumat memutuskan 
tim mana dari kompetisi tersebut yang 
akan masuk. Artinya, mereka dapat 
merencanakan rutenya ke final.

Setelah babak sistem gugur dipetakan, 
data Opta mengeklaim bahwa The Reds 
berpotensi mengangkat Piala Eropa  
untuk kali ketujuh. Pasukan Arne Slot  
diberi peluang 17,2 persen untuk 
memenangkan kompetisi. 

Peluang itu turun dari 20,2 persen sebelum 
dilakukan undian. Artinya, komputer super 
tersebut telah memperhitungkan jalan sulit 
mereka menuju kejayaan.

TIDAK ADA yang menyangka Liverpool 
bisa bermain bagus dan sangat konsisten 
di bawah pelatih baru Arne Slot. Pelatih 
asal Belanda itu tidak hanya membawa 
Liverpool memimpin sementara laga Liga 
Inggris. Tapi, ia juga membawa Liverpool 
menjadi favorit Liga Champions.

The Reds Favorit
Komputer Super Okta soal Juara Liga Champions
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Jika mengalahkan PSG, The Reds 
bisa menghadapi Aston Villa di 

perempat final, sebelum berpotensi 
menghadapi Arsenal atau Real 
Madrid di empat besar.

Sementara itu, Barcelona 
berada di posisi kedua di 
fase liga kompetisi, tetapi 
ditempatkan di sisi lain 
undian dari pasukan 
Arne Slot. Skuad Hansi 
Flick akan menghadapi 
Benfica di babak 16 
besar. Mereka menjadi 
favorit kedua untuk 
memenangkan Liga 
Champions dengan 
peluang 15,4 persen.

Sebelum pengundian 
babak 16 besar, 
mereka menjadi 
favorit ketiga. 
Namun, Arsenal 
kini berada di 
belakang mereka 
dengan peluang 

13,6 persen karena 
berada di grup 

yang sama dengan Real, Liverpool, 
dan Atletico Madrid. Sementara itu, 
mereka akan menghadapi PSV di 
babak 16 besar.

Penurunan 3,2 persen Arsenal 
merupakan yang terbesar dari 
semua tim. Itu menunjukkan bahwa 
tim Mikel Arteta telah mengalami 
kesulitan terbesar dalam pertarungan 
untuk mencapai final di Munich  
pada 31 Mei.

Inter Milan menjadi favorit keempat 
dengan peluang 12,7 persen, 
sementara juara Eropa 15 kali Real 
Madrid memiliki peluang 11,6 persen 
untuk menang. Buruknya performa 
Madrid itu membuat status Los 
Blancos sebagai juara bertahan  
tidak dianggap. 

Harapan PSG untuk memenangkan 
turnamen tidak terpengaruh 
oleh undian. Tim Luis Enrique 
mempertahankan peluang 8,8 
persen untuk menang. Di belakang 
Barcelona, Bayer Leverkusen 
seharusnya menjadi penerima 
manfaat terbesar kedua.

Harapan Leverkusen untuk 
memenangkan turnamen telah 
meningkat 1,2 persen menjadi peluang 
5,8 persen. Hal itu bahkan menempatkan 
mereka di atas rival domestik Bayern 
Munich dalam hal statistik.

Sementara itu, Aston Villa disebut-
sebut hanya memiliki peluang 1 
persen untuk memenangkan Piala 
Eropa untuk kali pertama sejak 1982, 
angka yang merupakan terendah 
keempat dari semua tim.

Pasukan Unai Emery adalah satu 
di antara tujuh tim yang kurang 
diunggulkan untuk meraih gelar 
dengan peluang di bawah 1,5 
persen, sementara Feyenoord adalah 
yang paling tidak didukung dengan 
peluang 0,6 persen.

Tim-tim seperti Club Brugge, 
Borussia Dortmund, PSG, Benfica, 
dan Lille juga dianggap sebagai tim 
yang kurang diperhitungkan menurut 
data tersebut. Babak 16 besar 
yang digelar dalam dua leg akan 
dimainkan pada 4-5 Maret dan 11-12 
Maret. (Max Wangge)



Duet pemain piinjaman Aston Villa memberikan dampak positif kepada timnya. Marcus 
Rashford memberikan umpan untuk dua gol Marco Asensio. Pemain yang direkrut pada musim 

dingin itu memberikan kekalahan ketiga berturut-turut kepada The Blues.
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HARI yang cerah bagi Marcus 
Rashford dan Marco Asensio. 
Sebaliknya, itu hari yang sangat 

buruk, bahkan jadi kutukan, untuk gawang 
Chelsea. Bahasan dimulai dengan 
performa dua pemain pinjaman Aston Villa. 
Keduanya adalah orang-orang yang harus 
membuktikan diri di tempatnya yang baru..

Tertinggal oleh gol Enzo Fernandez 
setelah sembilan menit, Rashford, yang 
masuk sebagai pemain pengganti, 
membantu Asensio menyamakan 
kedudukan sebelum memberikan gol 
kedua di akhir pertandingan.

Bagi Villa, itu berarti kemenangan 
pertama dalam enam pertandingan liga. 
Nilainya sudah jelas. Begitu pula dengan 
Rashford yang memulai awal barunya 
jauh dari Manchester United dan Asensio 
saat ia mencoba membenarkan sensasi 
seputar kepindahannya dari PSG.

Namun, mari kita lihat momen 
kemenangan, 88 menit berjalan, dan 
perasaan deja vu yang menghancurkan 
bagi Enzo Maresca. Setelah berbagai 
kesengsaraan yang terkait dengan 
penjaga gawang Robert Sanchez, ia 
telah menaruh kepercayaan kepada Filip 
Jorgensen, dan ia bermain dengan baik. 

Penyelamatannya terhadap Ollie Watkins 
di babak pertama dan Donyell Malen 
di babak kedua adalah kelas satu: jenis 
yang menentukan hasil.

Kemudian, semuanya menjadi salah 
dengan tendangan voli Asensio, yang 
sundulannya hanya sedikit melenceng 
dari tengah. Entah bagaimana, bola itu 
menggeliat di bawah tubuh Jorgensen 
dan perolehan poin Chelsea baru-baru ini 
kini tinggal 9 dari kemungkinan 30.

Maresca telah mengklarifikasi pada 
minggu itu bahwa tujuannya adalah 
empat besar, tetapi ini adalah 
jenis hasil yang menunjukkan 
masalah di cakrawala. Meskipun 
penampilannya merupakan 
peningkatan substansial dari 
kekalahan melawan Brighton, jarak 
antara status Chelsea dan tujuan mereka 
hanya bertambah.

”Bagi saya pribadi, ini adalah kekalahan 
terberat musim ini. Reaksi dari Brighton 
sangat brilian. Saya rasa kami tidak 
pantas kalah. Namun, Anda harus 
bersikap klinis,” sebut Enzo Maresca 
seusai pertandingan. 

Di situlah Chelsea berantakan. The Blues 
memang melepaskan 15 tembakan. Posisi 
yang menjanjikan di area pertahanan 
Villa masih banyak lagi, tetapi kualitas 
serangan mereka kurang. Hal itu paling 
mencolok terlihat pada Cole Palmer. Ia 
tersandung bola saat berhadapan satu 
lawan satu dengan Emiliano Martinez saat 
unggul 1-0 di babak kedua. 

Tanpa gol dalam enam pertandingan dan 
tanpa assist sejak Desember, mungkin 
bukan kebetulan bahwa ia mengalami 
penurunan performa dan secara kolektif. 
Sikapnya yang keras kepala terhadap 
beberapa rekan setimnya, terutama 
Nicholas Nkunku, menunjukkan bahwa 
performanya mengganggu suasana hatinya. 

”Saya sudah katakan berkali-kali, Cole 
adalah pemain top. Pemain top selalu 
ingin memenangkan pertandingan dan 
menjadi yang terbaik. Kita bisa senang 
dengan reaksi ini karena itu berarti ia 

merasa tidak enak dengan kesempatan 
yang ia lewatkan,” ucap Maresca lagi.

Maresca tidak yakin apakah Jorgensen 
akan dipertahankan untuk pertandingan 
hari Selasa melawan Southampton, yang 
memiliki keuntungan karena bermain 
di Stamford Bridge. Setelah gagal 
menang tandang pada 2025, Chelsea 
membutuhkan kenyamanan di mana pun 
mereka dapat menemukannya.

Bagi Unai Emery, itu adalah pengalaman 
yang jauh lebih menyenangkan. Timnya 
bermain lambat dalam permainan, 
ditunjukkan oleh Pedro Neto yang 
menghancurkan Ian Maatsen dalam 
penciptaan gol pembuka, dan sekali lagi 
dalam cara Fernandez berlari tanpa arah 
di antara Ezri Konsa dan Matty Cash 
untuk mencetak gol.

Ironisnya, banyak masalah awal Villa 
di sini disebabkan Asensio. Asensio 
jelas seorang teknisi yang hebat, tetapi 
mengejar penguasaan bola bukanlah 
salah satu kualitasnya. Jadi, Moises 
Caicedo berulang kali dibiarkan 
bebas dan mudah mengatur tempo. 
Kegagalan Chelsea memanfaatkan 
peluang merupakan berkah yang 
dapat dimanfaatkan Emery dengan 
memasukkan Rashford di babak pertama.

Membaca arah umpan Cash ke tiang 
jauh, ia mengarahkan bola kembali 
ke gawang untuk Asensio yang 
berhasil melewati garis gawang untuk 
menyamakan kedudukan 1-1. Bendera 
offside dianulir VAR. Gol kedua kurang 
kontroversial, kecuali jika Anda memiliki 
kepentingan pribadi dalam bentuk 

penjaga gawang Chelsea.

”Marcus bermain fantastis 
selama 45 menit. Mudah-

mudahan ia akan menjadi 
pemain penting, seperti 

hari ini, tetapi akan 
makin penting,” ujar 

Unai Emery. (Max 
Wangge)

Derita Chelsea Berlanjut!Derita Chelsea Berlanjut!

ASTON VILLA bangkit dari 
ketertinggalan satu gol di awal laga 

untuk mengalahkan Chelsea 2-1 di Liga 
Primer pada Sabtu malam di Villa Park, 

Birmngham. Tampak pemain Aston Villa 
merayakan gol yang diciptakan pemain 

pinjaman dari Paris Saint-Germain, 
Marcus Rashford. 
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MARCUS RASHFORD dipuji 
sebagai pahlawan baru Aston 
Villa setelah masuk dari bangku 

cadangan dan menciptakan dua gol 
dalam kemenangan 2-1 atas Chelsea.

Pemain pengganti Rashford 
dimasukkan saat Villa tertinggal 
di babak pertama dan dua kali 
memberikan umpan kepada Marco 
Asensio, termasuk gol kemenangan 
dramatisnya pada menit ke-89.

Pemain depan, yang dipinjam dari 
Manchester United pada bulan Januari 
setelah berselisih dengan Ruben Amorim, 
itu telah menikmati awal yang menarik 
di Midlands dan Jamie Redknapp yakin 
dampaknya pada hari Sabtu akan 
membuat para pendukung terkesan.

”Jujur saja, saya yakin manajer 
sedang mempertimbangkan siapa 
yang akan digantinya. Ia mungkin 
akan mengganti Asensio, syukurlah 
dari sudut pandangnya ia tetap 
mempertahankannya. Pergantian 
itu membuat semua perbedaan. Ia 
fantastis. Marcus Rashford masuk, Holte 
End mendapat pahlawan baru, ia datang 
dengan energi, antusiasme, semua yang 
ingin Anda lihat dari pemain tersebut.

Bagian-bagian lain dari permainan, 
berlari, hasrat, ia luar biasa dan ia 

memberi mereka dorongan itu. Marcus 
Rashford membuat perbedaan.

Unai Emery beralih ke pemain 
berusia 27 tahun itu dengan Villa 
yang bekerja keras setelah gol awal 
Enzo Fernandez dan Rashford segera 
melakukannya, menyambut umpan 
silang panjang dari Matty Cash dan 
menusuk ke gawang untuk Asensio 
yang mencetak gol.

Gol itu awalnya dianulir karena offside, 
tetapi tayangan ulang menunjukkan 
Rashford telah mengatur waktu 
tembakannya ke tiang dekat dengan 
sempurna, membuat Villa kembali 
menyamakan kedudukan.

Rashford juga terlibat dalam  
gerakan yang mengangkat atap 
setelah Asensio menangkap 
umpannya dan melepaskan 
tembakan lemah yang melewati  
Filip Jorgensen.

Pakar Steve Sidwell mengatakan, 
Rashford kembali bersemangat. 
Sidwell menambahkan, ”Ia dicintai 
sejak masuk ke dalam gedung.” 

”Dalam beberapa pertandingan 
terakhir, ia tampil dan mendapat 
dukungan dari para penggemar. Anda 
melihat para penggemar di belakang. 

Ia berhasil menembus sepertiga  
akhir lapangan dan ia tampak  
begitu tajam. Ia tampak bersemangat 
lagi,” ujar Sidwell. 

Rekan setim Rashford juga memuji 
dengan Youri Tielemans yang 
menunjukkan ancaman yang ia 
berikan di sisi kiri lapangan setelah 
ia masuk. ”Sangat senang, terutama 
dengan penampilannya sekarang, 
terutama dengan dua assist yang ia 
dapatkan hari ini. Dan dengarkan, 
Marcus adalah seseorang yang dapat 
mengancam semua orang. Satu 
lawan satu, bahkan satu lawan dua.”

”Ia sangat penting bagi kami dengan 
cara bermainnya karena ia memberi 
kami sesuatu yang lain di sisi kiri 
lapangan. Saya rasa Anda bisa tahu 
hari ini setiap kali ia mendapat bola, 
ia berbahaya. Dan mudah-mudahan 
dengan lebih banyak menit bermain, 
ia akan menjadi lebih baik,” kata 
Tielemans kepada Sky Sports.

Asensio sang pencetak brace 
juga angkat bicara. ”Kami tahu 
semua kualitas Marcus. Ia banyak 
membantu kami. Terima kasih juga 
kepada Marcus atas dua assist-nya,” 
ucap Asensio yang juga tidak dipakai 
pelatih Luis Enrique di Paris Saint-
Germain. (Max Wangge)

Flop di United,  Flop di United,  
Hero di VillaHero di Villa

DUA gol Aston Villa dicetak Marco Asensio (kiri). Ia mendapat 
bantuan dari pemain pinjaman dari Manchester United, Marcus 
Rashford. Dua pemain itu seolah-olah membuktikan kualitasnya 

setelah disisihkan perannya oleh klub masing-masing. 
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ALFIAN (tengah) menerima hadiah grand lucky draw mobil listrik Wuling Air ev yang diserahkan Mayjen TNI Farid Makruf (kanan) dan Ketua Panitia Suen Redy 

Hadiah Mobil buat  Hadiah Mobil buat  
Antar Anak SekolahAntar Anak Sekolah

Ajang Disway Golf National Open Tournament Menkomdigi Cup 2025 mengukir memori manis 
bagi Alfian Nugraha. Ia berhasil meraih grand lucky drawmobil Wuling Air ev. Kemenangan itu 

bisa dibilang menjadi pengakuan atas dedikasi dan kerja kerasnya dalam dunia golf

ALFIAN tak bisa membendung 
rasa syukurnya setelah 
mendapat grand lucky draw 

ini. Baginya, selain memasyarakatkan 
olahraga golf, Disway Golf juga 
memberi berkat kepadanya. 

Alfian sempat bercanda sesaat 
setelah menerima hadiah yang 
diserahkan oleh Mayjen TNI Farid 
Makruf MA, mantan Pangdam V/
Brawijaya, yang kini bertugas 
menjadi tenaga ahli di Lemhannas. 

“Izin golf (dari istri) jadi lebih  
lancar,” katanya.

Sudah lama Alfian berharap 
mendapat grand lucky draw di 
turnamen golf. Harapan itu baru 

Alfian Nugraha, Pemenang Grand lucky draw 
Disway Golf National Open Tournament Menkomdigi Cup 2025
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berbuah di Disway Golf National 
Open Tournament Menkomdigi  
Cup 2025 pada 15 Februari 2025  
di Ciputra Golf, Surabaya.  
“Nanti mungkin mobilnya biar 
dipakai istri. Buat antar jemput anak 
sekolah,” cetusnya. 

Alfian Nugraha bukanlah sosok 
baru dalam dunia golf. Wiraswasta 
43 tahun itu sudah main golf sejak 
2014 saat menjadi sales manager di 
sebuah perusahaan.  

“Jadi, awalnya saya bermain golf itu 
diminta atasan, karena klien banyak 
yang main golf,” jelasnya. Nah, 
dari situlah, kecintaannya terhadap 
olahraga yang elegan ini tumbuh 
dan berkembang. “Sekarang malah 
jadi hobi dan rutinitas saya,” ujarnya 
sembari melempar tawa kecil. 

Sejak 2019, Alfian bergabung 
dengan komunitas golf Keluarga 
Alumni Gadjah Mada (Kagama) yang 
terdiri dari sekitar 300 golfer. Dalam 
komunitas itu, ia tidak hanya berlatih 
dan bermain, tetapi juga menjalin 
hubungan sosial yang baik dengan 
sesama anggota. 

Disway Golf National Open 
Tournament Menkomdigi Cup 2025 

dihelat di Ciputra Golf Surabaya 
pada Sabtu, 15 Februari 2025. 
Nah, di Ciputra Golf, Alfian punya 
hole favorit, yakni di hole 12 par 
3.  “Karena, menantang. Bentuknya 
seperti pulau, dikelilingi air,”  
ungkap Alfian. 

Perjalanan Alfian di dunia golf 
tidak hanya berhenti di komunitas 
Kagama. Ia juga menjadi anggota 
Persatuan Golf Indonesia (PGI)  
sejak tahun 2020. Dalam PGI,  
Alfian bertanggung jawab pada 

pembinaan golfer muda dan  
amatir, terutama menjelang  
Pekan Olahraga Provinsi  
(Porprov) tahun ini. 

Kemenangan Alfian di Disway 
Golf National Open Tournament 
Menkomdigi Cup 2025 menjadi 
momen berharga yang tidak hanya 
mengukir prestasi pribadi,  
tetapi juga menginspirasi banyak 
golfer lainnya. Ia berharap,  
melalui kemenangan ini, lebih 
banyak orang yang tertarik untuk 
berpartisipasi dalam olahraga golf. 
“Tetap semangat, Disway Golf. Tetap 
memasyarakatkan olahraga golf 
di Surabaya. Saya tunggu tahun 
depan,” tukas Alfian. 

Alfian juga menekankan pentingnya 
semangat dan dedikasi dalam 
berlatih. Ia percaya bahwa setiap 
golfer harus memiliki komitmen untuk 
terus belajar dan berlatih agar bisa 
mencapai puncak prestasi. 

 Keberhasilan Alfian Nugraha  
meraih grand prize, membuatnya 
berharap dapat memotivasi golfer 
muda untuk terus berlatih dan 
mengejar impian mereka.  
Ia percaya bahwa setiap golfer 
memiliki potensi untuk meraih 
prestasi yang lebih tinggi, asalkan 
mereka mau berusaha dan tidak 
menyerah. (Agustinus Fransisco)EKSPRESI Alfian (kiri) saat namanya diumumkan sebagai pemenang grand lucky draw.

PENYERAHAN grand lucky draw kepada Alfian oleh Mayjen TNI Farid Makruf MA, Dirut Harian Diswah 
Tomy Gutomo, Direktur Keuangan Annie Wong, dan Ketua Panitia Suen Redy Nababan.
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Gugat Hak Asuh
Anak ke-13 Elon Musk

Punya banyak anak rupanaya bikin CEO Tesla Elon Musk tak punya banyak wakt
 bertemu anaknya. Tak salah jika penulis Ashley St. Clair menggugat Musk atas hak asuh 

tunggal atas bayi mereka.

dia dan Musk memulai hubungan 
romantis pada atau sekitar bulan Mei 
2023 dan mengandung bayi tersebut 
pada Januari 2024. 

“Ashley St. Clair telah mengajukan 
petisi pengakuan paternitas dan hak 
asuh untuk melindungi kepentingan 
terbaik anaknya,” kata perwakilan 
St. Clair Brian Glickich kepada 
PEOPLE dalam pernyataan pada 21 
Februari 2025. 

Karen B. Rosenthal, pengacara St. 
Clair, menulis dalam pernyataan 
pengacara bahwa firma 
hukumnya telah berurusan 
dengan pengacara dan 
perwakilan Musk dalam 
upaya untuk menyelesaikan 
masalah ini secara pribadi. 
Meskipun dia mengatakan 

perwakilannya tidak responsif di masa 
lalu untuk menyelesaikan masalah yang 
belum terselesaikan. “... Termohon 
telah menyatakan bahwa dia tidak 
lagi ingin menyelesaikan masalah hak 

asuh dan tunjangan 
secara damai,” 

lanjutnya. (Heti 
Palestina 

Yunani)

BAGAIMANA tak berang. Di mata 
St. Clair, Musk bukanlah ayah 
yang perhatian. Bayangkan, dia 

ternyata hanya pernah bertemu putra 
mereka tiga kali sejak kelahirannya di 
New York pada September 2024 lalu. 
Jika ditotal, dalam tiga kali kunjungan 
Musk untuk anaknya ke-13 itu, St. 
Clair mencatat total berlangsung 
selama tiga setengah jam saja.

Itulah mengapa niat St. Clair menggugat 
Elon Musk untuk hak asuh tunggal atas 
bayi yang dipanggil R.S.C itu sangat 
bulat. Dalam petisi hak asuh yang 
diajukan St. Clair ke Mahkamah Agung 
New York pada Jumat, 21 Februari 
2024, dia menyatakan bahwa ia adalah 
“satu-satunya orang tua dan pengasuh” 
yang “dikenal” oleh bayinya.

Menurut dokumen hukum, Musk 
bertemu R.S.C. untuk pertama 
kalinya pada 21 September 2024 di 
New York City selama dua jam. Lalu 
menghabiskan waktu satu jam dengan 
St. Clair dan anak tersebut keesokan 
harinya. CEO Tesla itu kemudian melihat 
bayi tersebut untuk “kali berikutnya 
dan terakhir” di Austin, Texas, pada 30 
November 2024 yang disebut St. Clair 
berlangsung “hanya 30 menit.”

“Termohon tidak pernah meminta untuk 
melihat anak kami pada kesempatan 
lain, dia tidak pernah memberi tahu 
saya tentang anak kami tanpa diminta, 
dia tidak pernah meminta foto anak 
kami atau memeriksakan diri setelah 
janji temu dengan dokter,” tulis St. 
Claire dalam petisi hak asuh.

St. Clair juga tak lupa bahwa 
dalam petisi dia mengajukan petisi 
pengakuan ayah dari Musk. Influencer 
tersebut juga mengatakan bahwa IN
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”E ling eling. Sapa eling baliya 
maning…” Hentakan gamelan 
dan lagu Eling-Eling merupakan 

lagu wajib saat penari ebeg masuk 
arena tari dalam keadaan mendem atau 
kerasukan. Itulah saat yang dinanti-
nanti para penonton sebagai puncak 
acara kesenian ebeg yang digelar dalam 
banyak acara perayaan daerah. Terutama 
di daerah Banyumas.

Apakah ebeg? Kata itu diambil 
dari kata ebleg. Yakni anyaman 
bambu yang dibentuk menyerupai 
kuda. Dengan penunggang kuda, si 
penari memakai kostum berwarna-
warni serta riasan yang mencolok. 
Gerakannya gagah. Mereka berbaris 
layaknya prajurit akan maju perang.

Ada dua versi sejarah ebeg yang 
beredar di Banyumas. Pertama, ebeg 
sebagai alat pengumpulkan massa 
pada saat Sunan Kalijaga menyebarkan 
ajaran Islam di daerah ini. Versi lainnya 
adalah ketika anak-anak dan pemuda 
menirukan prajurit Mataram yang 
dipimpin oleh Pangeran Diponegoro, 
bersiap-siap ke medan laga. Versi 
yang terakhir inilah yang diambil oleh 
Paguyuban Seni Ebeg Panca Krida 
Budaya, di bawah naungan Oemah 
Bejo. Yakni ebeg prajuritan.

Sejarah berdirinya Oemah Bejo diawali 
pada 2002. Saat itu, Ayat Faoni, 

PENARI EBEG anak-anak. Inilah yang membedakan Paguyuban Kesenian Ebeg Panca Krida Budaya 
dengan rombongan lain yang kebanyakan sudah berumur.

Di Bumi Perkemahan Ragunan Jakarta Selatan, Oemah Bejo 
menyelenggarakan Pergelaran Kesenian Ebeg gabungan
14 paguyuban dengan acara Rawat, Ruwat, Lestari, pada 

Minggu, 23 Februari 2025. Sebuah apresiasi untuk pekerja seni 
tari ebeg dan mengembalikan kesenian pada pakemnya.

Bukan Lagi Mendem 
dan Kerasukan

Oemah Bejo dan Pelestarian Pakem Kesenian Ebeg Banyumasan

KULTUR
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Oleh
Monique Aditya

Penulis dan traveler,
tinggal di Bantul



SEORANG PENARI yang bersiap diri dengan 
memakai kostum berwarna-warni serta riasan 
yang mencolok.

Seneng, Kus, dan Sanurya, keempatnya 
telah almarhum, dan Sujano, 
membentuk paguyuban kesenian 
ebeg di Desa Randegan, Wangon, 
Banyumas. Ayat menjadi ketuanya. 

Pada masa itu, Panca Krida Budaya 
menjadi grup kesenian yang sangat 
populer. Kelompok ini menjadi 
rombongan pertama yang penari 
ebegnya kebanyakan anak-anak. 
Sementara rombongan lain yang 
penarinya kebanyakan sudah berumur.

Pandu Gunawan, pendiri Oemah Bejo, 
yang semula mendirikan perpustakaan 
kecil di depan rumah orang tuanya di 
Desa Randegan, mengembangkannya 
menjadi pusat belajar dan juga wadah 
kesenian bagi anak-anak dan remaja. 
Baru pada 2014, Oemah Bejo mejadi 
komunitas independen yang mewarisi 
Paguyuban Ebeg Panca Krida Budaya. 

Salah satu kegiatannya mengadakan 
penggalangan dana guna membeli 
gamelan dan perlengkapannya. 
Pembelian itu bukan tanpa alasan. 
Kenyataannya, banyak penabuh dan 
penari bergantung pada paguyuban ini. 
Sedangkan Ayat sebagai pemilik saat 
itu, sakit keras, dan tidak mempunyai 
keturunan. Sangat disayangkan jika 
paguyuban ini jatuh ke desa lain tanpa 
bisa memberikan manfaat bagi warga 
desa yang menjadi anggotanya. 

Pada 2014, Oemah Bejo berkembang 
sebagai pusat kegiatan desa yang 
bisa merangkul anak-anak, remaja, 
pemuda, orang dewasa dan pekerja 
seni. Juga menaungi paguyuban ebeg 
yang dikenal memegang pakem budaya 
tarinya. Semua ini membawa Pandu 
memenangkan seleksi Pemuda Pelopor 

PENABUH GAMELAN yang membawakan lagu Eling-Eling yang merupakan lagu wajib saat penari ebeg 
masuk arena tari dalam keadaan mendem atau kerasukan.

KULTUR

untuk memelihara kesenian ebeg 
di Banyumas. Salah satu caranya 
adalah dengan bekerja sama 
dengan beberapa sekolah dan 
menambahkan ekstrakulikuler 
menari di bawah pelatihan Oemah 
Bejo yang menggandeng beberapa 
mahasiswa dari perguruan tinggi 
atau akademi seni tari. 

Semua demi sebuah niat membawa 
kesenian ini tidak hanya dipandang 
sebagai hiburan bagi masyarakat 
kalangan bawah, tapi dengan 
sejarahnya, ingin mengenalkan kepada 
kancah nasional, dan internasional 
ke depan. Untuk itulah pergelaran 
akbar digelar. Yakni kembali ke 
pakem, memelihara, menjaga, serta 
melestarikan kesenian ini. 

Tidak hanya mendem atau kerasukan 
itu dianggap sebagai satu bentuk 
klenik, yang selalu dihubungkan dengan 
sisi mistis, tapi juga seperti alunan lagu 
Eling-Eling, penuh dengan sejarah dan 
filosofi untuk kehidupan manusia. 

Di satu titik penari yang kerasukan akan 
kembali sadar, layaknya lirik Eling eling. 
Sapa eling baliya maning. Artinya, Dalam 
kehidupan, menghadapi ujian hidup, 
khilaf dan alpa, manusia pada akhirnya 
akan sadar, bahwa hanya Tuhan tempat 
kembali dan bergantung, melebur 
dengan alam. (*/Heti Palestina Yunani) 
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Kabupaten Banyumas. Lalu terpilih 
sebagai Pemuda Pelopor Provinsi Jawa 
Tengah, dan menjadi Juara 3 Pemuda 
Pelopor tingkat nasional. 

Sejak itu, Pandu dan Oemah Bejo 
bertekad menjadikan Paguyuban 
Kesenian Ebeg Panca Krida Budaya 
sebagai suatu wadah berkreasi 
untuk masyarakat Desa Randegan 
dan sekitarnya. Juga bertekad 
menyosialisasikan kesenian ebeg. 
Agar tidak hanya dipandang sebagai 
kesenian untuk kalangan masyarakat 
ekonomi rendah, tapi juga bagaimana 
pakem-pakem yang dijalankan dalam 
kesenian tari ini makna lebih dalam. 
Bukan sekadar pertunjukan mendem 
sebagai atraksinya.

Pakem merujuk kepada ziarah kubur 
yang merupakan salah satu cara 
untuk mendoakan para leluhur. Paling 
tidak sehari sebelum pementasan. 
Kedua, jamasan dengan penyucian 
atau memandikan tubuh para penari 
yang bertujuan membersihkan jiwa 
dan raga agar pertunjukan lancar. 

Ketiga, sesajen yang disiapkan pada 
saat pertunjukan. Ada bunga mawar, 
kenanga, dan kanthil. Masing-masing 
adalah representatif dari hidup yang 
warna-warni, petuah untuk selalu 
mengenang jasa leluhur, dan selalu 
ingat kepada Tuhan. 

Dipimpin oleh penimbul, dukun ritual 
pertunjukan itu memastikan bahwa 
acara akan berjalan dengan lancar, 
aman, dan selamat. Baik bagi penari, 
penabuh, dan penonton. 

Upaya Oemah Bejo melestarikan 
pakem ini menjadi komitmen 



USWAH SALIM
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Pengasuh Rubrik:

Annie Wong Novi Basuki

Shun Qi Zi Ran
顺其自然

Cheng Yu Pilihan: Uswah Salim
Master of Ceremony

MELIHAT dirinya yang 
sekarang, Uswah Salim 
kerap takjub sendiri. 

Bagaimana bisa? Pertanyaan itu ada 
di kepalanya mengingat semua yang 
diraihnya sekarang di luar rencana. 
Sebagai master of ceremony (MC) 
berbayaran tinggi, Uswah merasa 
tak punya kebisaan yang cukup. 
“Tahu-tahu entah berapa ratus 
acara ada aku di sana. Terkadang 
masih bingung mengapa klien-klien 
terus berdatangan dan berkali-kali 
mempercayakan acaranya padaku, 
ya,” ujarnya, dengan nada tanya.

Bagi Uswah, profesi yang 
mendatangkan rezeki tiada tara itu 
sama sekali tanpa didasari bekal 
ilmu yang semestinya. Dia sempat 
minder karena bukan sarjana ilmu 
komunikasi. “Aku ini nggak punya 
basic edukasi formal terkait public 
speaking sama sekali, nggak kenal 
apa itu broadcasting, eh sampai 
hari ini aku dituntut piawai bicara di 
depan banyak orang,” bebernya.

Andai Uswah tahu bahwa menjadi 
MC adalah takdirnya, tentu dia akan 
banyak belajar. “Dulu kupikir, karena 
ujian hidupku selalu berputar-putar 
di persoalan ekonomi, dengan logika 
sederhana dan penuh kesadaran aku 
ambil jurusan ekonomi dan bisnis,” 
ujar alumni FE UNAIR itu. 

Teringat juga bagaimana sejak kecil 
dia tidak pernah diizinkan orang tua 
untuk naik panggung. Bahkan dilarang 
keras. Juga tak ada doa restu serta 
support sedikit pun jadi MC. “Pun 
sampai sekarang lho. Katanya aku ini 

perempuan yang menyalahi kodrat. 
Tapi nyatanya Tuhan memilihkan 
profesi MC sebagai jalan rezekiku,” 
ungkap perempuan ayu berdarah 
Madura itu, jujur. 

Apakah ini yang dinamakan go 
with the flow, mengalir ikuti arus, ”
顺其自然” (shùn qí zì rán) dalam 
istilahnya filsafat Taoisme? Bisa jadi. 
Namun, tentu tak asal ngglundung 
semprong. Pasrah begitu saja tanpa 
usaha. Oh no! Berkali-kali Uswah 
mencoba bekerja di berbagai sektor. 
“Tapi dasar aku nggak pernah bisa 
kerja lama di kantor, ya tak ada 
yang membuatku bertahan. Rekorku 
tercepat ngantor adalah masuk jam 
8 pagi, jam 12 siang aku resign, 
hahaha,” paparnya, lalu tergelak.

Tahu tidak, Uswah pernah frustasi 
karena tak paham dengan 
kemauannya sendiri. “Ada lho 
masa aku tak kenal siapa diriku, 
apa potensiku, di mana tempat 
yang sesuai untukku. Aku 
sering putus asa memikirkan 
bagaimana masa depanku. 
Selagi aku belum 
menemukan jati diri, yang 
lain kok punya pencapaian 
gemilang. Hingga, aku 
diingatkan oleh orang lain. 
Katanya, aku unik, tak 
banyak yang sepertiku, 
sedikit,” kenangnya.

Motivasi itu membuatnya 
berani mengambil peluang 
pertama kali untuk bicara 
di depan orang banyak. 
“Lututku bergetar hebat 
tapi aku menikmatinya. 
Mungkin itu petunjuk 
Tuhan. Satu klien pertama 
datang. Sekali, dua kali, 
berkali-kali. Sekarang 
tak henti-hentinya 

bersyukur. Kemarin bertugas di 
perusahaan manufaktur, hari ini 
bertugas di perusahaan jasa angkut, 
besok bertugas di perusahaan 
produsen pestisida,” ujarnya.

Hingga detik ini Uswah tak punya 
angka rate card. Tapi tak pernah 
sekalipun dia kecewa dengan 
nominal yang diterimanya. Malah 
sering jauh melebihi ekspektasi. 
Di tengah kesyukuran itu, Uswah 
berkontemplasi. “Apa yang benar-
benar pasti di dunia ini? Yah, 
bukankah semua akan berubah. 
Kecuali perubahan itu sendiri. Kuingat, 
profesi ini tak bisa memberiku jaminan 
di hari tua. Jadi aku harus selalu 
siap dengan perubahan. Itu yang 
menolongku siap dengan segala yang 
terjadi di depan,” tandasnya. (Heti 

Palestina Yunani)
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